

Y esa su decidida actitud, ofrece ante los ojos deslumbrados del país, la venturosa expectativa, llena de rosicleres, del regreso, á las cumbres del Estado de los grandes industriales y fabricantes de felicidad nacional, que tanto gusto dieron en la temporada anterior, aduaneros de Cuba, concejales sisonos matuteros protegidos señores con joyas y caballeros con coche, santísima trinidad y corte celestial que han de venir á regenerarnos.

Tal es el porvenir que nos aguarda. No hay que ser injustos con la regencia: si ella no purifica la política y moraliza la administración, no será por falta de buen deseo, sino por absoluta carencia de un personal adecuado. Así son aptos sus partidarios para esa empresa moralizadora, como una cuadrilla de malhechores para guardar el Banco de España, Sagasta ha descrito en su discurso, con encantadora ingenuidad, la situación del País entre el Herodes conservador y el Pilatos fusionista.

Está como el cojo del cuento, que al acudir al santo de su devoción, pidiéndole remedio á su mal, arrodillóse tan de golpe, que se rompió la otra pierna, limitando entonces su plegaria á pedir al Santo, hiciese el milagro de dejarle ir al menos como había venido, ingenioso apólogo, en el cual el narrador reconoce implícitamente que él y los suyos habían roto ya una pierna al país antes de que viniese san Cánovas á quebrarle el otro remo. Y conste, que es el jefe de uno de los partidos dinásticos, el que nos representa, apoyada en dos muletas, á la España de la regencia. Por esta vez ha sido León el pintor.

A. C.

CRONICA AGRICOLA

EL RESPETO Á LA PROPIEDAD.—ESTADÍSTICA AGRICOLA

Los labradores se quejan, con sobrada razón, de que no se respetan sus propiedades y piden medidas de rigor que pongan coto á los muchos atropellos que desde que empezó el invierno se vienen cometiendo.

Como son tantos los olivos cortados, los agricultores no pueden trasladar toda la leña el mismo día que hacen la poda, y esto da ocasión á los rateros para llevarse durante la noche cuanto encuentran al alcance de su mano.

La guardería rural es muy deficiente, pues en la mayor parte de los pueblos se confía cargo tan delicado á personas que no tienen más merecimientos que la protección del cacique local.

Los amigos de ésta gozan de *carta blanca*, y los guardas ya saben para quién están reservadas las denuncias.

Cuando se tiene la certeza de que basta para conservar la guardería votar á quien quiere el alcalde, y dejar á sus parientes y panaguados que vivan como en país conquistado, no se pasan malas noches ni se buscan cierta clase de compradores.

El espíritu rural no podrá fomentarse mientras las personas y la propiedad corran en el campo ciertos riesgos.

El mal reviste ahora caracteres más alarmantes, por lo mismo que las circunstancias son por todo extremo difíciles para las clases pobres.

Hay muchas personas que no cuentan con comida ni abrigo, y no es de extrañar que algunos infelices, para librarse de los horrores del frío en estas noches de Diciembre á sus familias, salgan á recoger alguna leña.

Estos desgraciados merecen toda clase de disculpas la primera vez que faltan, pero la impunidad les da alientos, y llega un día en que su deseo de rapina no se sacia con nada.

La guardería rural, si se quieren extirpar de raíz los males que hoy lamentamos, hay que hacer en ella con toda urgencia una reforma radical. Siguiendo como hasta ahora, las familias de mediana fortuna se refugiarán en los centros más populosos para ponerse á

salvo de toda clase de tropelías; el funesto *asentismo* estará cada día más en auge, y todos los que habian de consagrar su actividad y dinero al fomento de la agricultura, pedirán plaza en la *mesa del presupuesto*.

Mientras las industrias vívan mal es una verdadera quimera el pensar que puede aplicarse á la empleanza ningún remedio eficaz.

El señor marqués de Aguilar me recuerda muy sinceros plácemes por el interés con que se ocupa de la estadística agrícola.

Las órdenes que ha mandado á los secretarios de las Juntas provinciales de agricultura revelan propósitos nobilísimos, pero no puede desconocer el señor director general de Agricultura que va á encontrar obstáculos insuperables, que le impedirán dar cima á su empresa.

Para que sea una verdad la estadística agrícola, es de imprescindible necesidad que desaparezcan esas escandalosas ocultaciones que están haciendo punto menor que imposible la vida del modesto agricultor.

Parece que en esta lucha de intereses los pequeños propietarios debían prestar al fisco su más decidido concurso, pues distribuidos los tributos en forma equitativa, á ellos llegarían las cargas aliviadas en aquella suma, porque las ocultaciones de hoy vendrían á tributar.

Esto empero es muy halagüeño en teoría, pero imposible de llevar á la práctica.

No debe olvidarse ni un momento cómo se hace política en los pueblos, y los peligros y disgustos á que se expone el que quiere oponerse á los abusos de cuatro santones.

Peró aun suponiendo que hubiera quien tuviese alientos para luchar contra todo género de dificultades en los pueblos, falta saber si alcanzado el triunfo en ellos, no encontraría después la derrota en los centros en donde más se deja sentir la influencia política.

Los ingenieros agrónomos secundarán las órdenes de Fomento, animados del mejor deseo, pero tales prevenciones hay en los pueblos, que considero imposible la formación de una estadística aproximada á la verdad.

Porque surjan dificultades no debe abandonarse un proyecto que solo alabanzas merece.

Los trabajos de investigación que se hagan, servirán para cerciorarse de las raíces que tiene el mal, y mejor podrá estudiarse el remedio, si quiera los efectos deban esperarse á largo plazo.

Cuando se consulte nuestra estadística agrícola nadie podrá llamarse á engaño, pues es público y notorio que en todas las industrias las ocultaciones representa una cifra muy respetable.

Hay, por tanto, que reconocer que los datos que ahora se recojen, merecerán gran estima pues son la primera piedra de una obra, que, llevada á feliz término, cambiaría por completo nuestro estado social.

Y cuenta que no hay otra provincia donde las ocultaciones tengan tan poca importancia como en la de Ciudad-Real. Aquí está la riqueza muy distribuida, y por efecto de las circunstancias, las ventas son muy frecuentes. Estas son cosas que dificultan mucho la ocultación.

A pesar de todo, son muy contados los pueblos que facilitan á los centros oficiales en tiempo oportuno datos exactos de la producción.

Jamás se tienen en cuenta los beneficios de una buena estadística, y ni un solo momento deja de pensarse en que el fisco está codicioso de aumentar los ingresos, y para conseguirlo utiliza cuantos medios tiene á su alcance.

Otra sería la suerte de estos pobres labriegos si en algunas comarcas de la Península se pusieran al descubierto los escandalosos abusos que existen y se hiciera pagar á cada propietario con arreglo á los bienes que realmente posee.

Conviene tener en cuenta que no solo se defrauda á la Hacienda en la cantidad sino también en calidad de los terrenos.

Los tributos se hacen mucho más pesados en España, por lo mismo que á sostenerlos no acuden todas las fuerzas contributivas con que cuenta la nación.

Lo más triste es que la delencia es cróni-

ca, y nadie cree que pueda encontrarse el remedio.

RIVAS MORRINO.

Ciudad-Real, Diciembre 1891.

PALIQUE

El general Martínez Campos, cobra tres sueldos, que le proporcionan 18.000 duros anuales de renta.

No es mucho.

Hay muchos maestros de escuela, que se mueren de hambre.

Y nunca se les ha ocurrido meterse en corazonadas.

Castelar, vá á Egipto.

Dicen que quiere visitar las pirámides.

«Es la primera vez que quiere verse pequeño» dice un colega bonachón.

Nó compañero.

Por muy pequeño que se vea al pié de *Cheosp*, Castelar siempre resulta grande.

Comparado con lo pequeño que se ha quedado, al lado de sus correligionarios y compatriotas, los republicanos españoles,

De *La Justicia*.

En el presupuesto de Guerra se economizan 300 000 pesetas.

Buen puñado son tres moscas.

Al aire libre.

No pasa día sin que los periódicos den cuenta de alguna conferencia del Sr. Sagasta con hombres importantes de su partido.

Peró todas esas conferencias se verifican al aire libre.

Unas en la Casa de Campo, otras en la Moncloa, otras en el Retiro...

Teniendo en cuenta la temperatura de estos días, bien se puede decir:

—¡Ya están frescos los fusionistas!

El Sr. Sagasta ha concluido por castigar.

Parece que al abrirse las Cortes no podrá el Gobierno presentar los presupuestos.

Por no haberse terminado para entonces—dice un periódico—la revisión general de los mismos.

Rompecabezas:

Averiguar en que ha gastado el tiempo el Gobierno.

El Gobierno tiene ya su programa parlamentario.

Peró según dice un colega habrá dos números con los cuales no cuenta el Gabinete.

Los números serios.

Y un intermedio cómico.

De este intermedio se encargarán dos actores principales de la compañía conservadora.

Se dice, aunque no respondemos de la veracidad de la noticia, que el general Martínez Campos va á renunciar lo que cobra como gastos de representación por la presidencia del Senado.

Dice que le basta con su representación propia.

Y dice bien.

Aplaudimos el celo y actividad desplegados por el nuevo administrador de esta subalterna de Hacienda, en la rectificación de los amillaramientos.

Hasta hoy solo existen unas hojas declarativas sin firmar por los interesados, faltando datos (léase dichas hojas) de un gran número de fincas.

Excitamos el celo del Ayuntamiento para que auxiliando al Sr. David repartiendo y recogiendo sus subalternos las nuevas hojas, facilitando personal, etc. se haga un verdadero amillaramiento.

Ocasión tienen los que hasta ahora no se han visto atendidos en dos ó tres años, de dar de baja sus olivares arrancados y sus ganados ó animales muertos.

Excitamos más aun la actividad y buena fé del administrador para que se haga un reparto equitativo y se atiendan las particulares en sus reclamaciones y se exponga al público dicho reparto el tiempo debido, consideraciones á que se tiene poco acostumbrados á estos pacientísimos *paganos*.

NOTICIAS

En la velada que la Juventud republicana centralista, celebró el miércoles en Madrid, dedicada á la memoria del exministro don Eduardo Chao, pronunció un notable discurso que mereció espontáneos aplausos nuestro querido Jefe D. Nicolás Salmerón.

En Ronda ha fallecido una niña de seis años á consecuencia de haber comido setas.

Ademas estan intoxicados y bastante graves, dos hermanos de la difunta y la madre de ellos, que se halla agonizando.

Se halla vacante la plaza de secretario del ayuntamiento de La Solana, dotada con el sueldo anual de 1.500 pesetas. Las solicitudes se admiten en aquella alcaldía hasta el 16 de Enero próximo.

El día 31 del corriente expira el plazo para adquirir sin recargo las cédulas personales.

Acogido á la amnistía, ha llegado á Burgos el teniente coronel Sr. Prieto, siendo recibido en la estación por los republicanos zorillistas.

Durante el mes pasado han muerto en Bayona tres ancianos que contaban la friolera de 102, 106 y 110 años respectivamente.

El tren correo de Madrid llegó á esta ciudad el miércoles con cuatro horas de retraso debido á haberse roto una pieza de la máquina, poco antes de llegar á Alocázar.

Varios décimos del número 33316 de la lotería de Navidad, que ha salido premiado con 125 000 pesetas, y que habi sido adquirido en Madrid por el conocido comerciante D. Alonso Blanco, fueron repartidos entre los numerosos parroquianos de dicho señor á los que felicitamos por tan buena suerte.

El viernes según costumbre el día de Pascua, se procedió en el Casino de la Armenia á la votación de la nueva junta directiva, resultando elegidos los señores siguientes:

Presidente, D. Manuel Piñilla.

Vicepresidente, D. Juan Ramón Chacón.

Tesorero, D. Ricardo Pinilla.

Inspector, D. Francisco Portocarrero.

Secretario, D. José María Gómez Rico.

Bibliotecario, D. Juan Antonio Mauri.

BIBLIOGRAFIAS

Hemos recibido el número programa de «El Colmenero Español» que por 5 pesetas anuales se suscribe en Gracia, Barcelona, calle de Córcega—271—dirigiéndose á don E. de Mercader-Belloch.

Esta publicación interesante en extremo á los agricultores es digna de aceptación y no vacilamos en recomendarla á nuestros abonados.

Tiene por objeto fomentar la afición á la *apicultura* por medio «Asociación general de apicultores ó Colmeneros» y no duda que nuestro suelo montuoso y feroz dede brotan tantas plantas y flores aromáticas es privilegiado por la naturaleza para este género de industria.

El periódico, que será mensual, contiene un crudo estudio, sobre las colmenas más en boga que la apicultura desde los tiempos más remotos es por todo extremo curioso y útil; habla del sitio más apropiado para colocar el colmenar, de las costumbres de las abejas, etc y termina con esta:

Sentencia — «Un emjambre de abejas es una sociedad perfecta, cuyos miembros no conocen otro placer que el trabajo, otra ley que el deber, ni otros principios que la libertad, la fraternidad y la igualdad. La Apicultura, ó el cultivo de las abejas, es el camino de la salud, del bienestar y de la ciencia y sobre el todo el camino para ser bueno, feliz y útil»

Noticia interesante

Acaba de ver la luz un nuevo almanaque para 1892

EL ALMANAQUE UNIVERSAL; que á buen seguro es el más bonito, interesante y